



RETRATO DE ESPINOSA  
(COLECCION GARCIA ORTIZ)  
LITOGRAFIA COLOMBIA-BOGOTA

*Santander*

HOMENAJE DEL  
BANCO DE LA REPUBLICA  
6 DE MAYO DE 1940

# REVISTA DEL BANCO DE LA REPUBLICA

Año XIII

Bogotá, abril 20 de 1940

No. 150

## Santander

**E**L 6 de mayo próximo conmemora Colombia el primer centenario de la muerte del General Francisco de Paula Santander, el más insigne de los próceres granadinos que participaron en la magna empresa de la emancipación nacional. Fue él un gran jefe militar, de visión, de tenacidad, de arrojo nada comunes, como lo muestra su gloriosa participación en la épica campaña libertadora que, bajo la dirección de Bolívar, culminó en la batalla de Boyacá y aseguró la independencia de la Nueva Granada. Pero ante todo fue un gran hombre de estado. Muy joven todavía hubo de asumir la dirección del gobierno en época difícil y trascendental de la larga lucha por la independencia suramericana, y desde ese alto cargo cooperó en forma decisiva al triunfo, con los elementos de todo orden que logró reunir y poner a la disposición de los ejércitos libertadores, al propio tiempo que conseguía organizar una nación en medio de la ruina y la desmoralización que la guerra había dejado en todos los ámbitos del país.

Muerto el Padre de la patria y consumada la separación de los pueblos que bajo la influencia de su genio habían formado la Gran Colombia, correspondió al General Santander ocupar el primer puesto y desde él dirigir la organización de la Nueva Granada, abrumadora tarea que airoosamente desempeñó. Viose entonces envuelto en apasionadas controversias políticas; tuvo encarnizados adversarios—¿qué hombre público verdaderamente grande no los ha tenido?—hubo de dictar medidas de excesiva severidad muchas veces, y los ecos de aquellos encendidos debates resuenan todavía hoy. Pero hay que reconocer que aun en la mayor ardentía de tales luchas guardó siempre él la actitud serena y digna de quien era a la par un gran prócer de nuestra independencia y el primer ciudadano de la República.

«Hombre de las leyes», como lo llamó el Libertador, el General Santander contribuyó como el que más a imprimir a nuestra naciente nacionalidad el carácter civilista y democrático que ésta ha sabido conservar y que le da fisonomía propia e inconfundible entre sus hermanas de la América latina.

A la solemne conmemoración que se prepara concurrirá la nación unánime, recordando no más los esclarecidos servicios del General Santander y sus indiscutibles merecimientos, acreedores a la eterna gratitud y admiración de Colombia.